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（庞革平 李春梅）今年以来，
大范围的雾霾天气成为华北
从城市到农村的一道煞人的
风景。全国人大代表、玉柴集
团公司董事局主席晏平认
为，不断增长的汽车保有量
及其尾气排放是元凶之一。
他建议，在考虑国情的基础
上，进一步有效控制和降低
机动车尾气排放，工作应该
考虑将商用车特别是
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吨以上的中
重型商用车作为重点。
“有效控制和降低机动车尾气排

放，不仅深刻影响到中国的汽车工业，
关系到当前和未来中国整个国家、所
有地区、每一个人生活健康，也是和中
国国家形象、国家影响力密切相关的
大问题。”晏平边说边拿出一组数据，
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吨以上商用机动车排放分担率十
分明显。以氮氧化物为例，重型卡车为
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，中型卡车
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，大客
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，
中客
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，合计占到
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，而对于颗
粒排放占比会更高。

晏平指出，虽然商用车数量是乘
用车的三分之一，但是单车排气量和
车行驶里程都比乘用车大得多，其总
体废气排放量占比很高，据此针对商
用车的排放法规和政策应该作为机动
车排放控制的工作重点。

近年来，中国汽车排放标准在不断
升级，全国实施国
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排放标准的时间表
定在了今年的
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月份，国
"

排放标准计
划在
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年开始实施。据统计，占汽车
保有量
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的国
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前标准汽车，其排放
的四种主要污染物占排放总量的
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以上；而占保有量
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的国
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及以上
标准汽车，其排放量还不到排放总量的
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。
晏平分析说，车辆排放的标准升

级在过去
'=

年是控制和降低汽车尾气
排放的最有效手段，每一次汽车排放标
准的升级、法规的加严都取得了大幅减
排的明显效果。但是有个现象值得注
意，北京一直是全国提前实施排放标准
升级的地区，但是年初频繁光临的雾霾
天气提醒我们，汽车尾气排放是一个全
国性甚至全球性的问题，局部地区的控
制和减排可能没有办法取得良好效果。
着眼全国、全行业的排放控制和升级应
该是国家考虑措施和制定政策的基本
出发点，而商用车则应该作为排放控制

和优化的重点。
然而，商用车排放要达到国
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标
准，涉及柴油机及相关产业的技术和产
品的升级换代，柴油机零部件行业影响
最大、最主要的是电控柴油喷射系统行
业和柴油机后处理装置行业。这两个行
业中国也是落后于欧美较多，远未成
熟，目前主要依赖进口及合资品牌的产
品和技术来满足国
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标准的需求，成本
较高。

商用车国
!

法规将在今年
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月
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日正式实施，从国
$

到国
!

，据测算中
型车成本将增加

%====

—
#====

元，重
型卡车成本将增加

#====

—
:====

元，
车辆越大越重，需要增加的成本越高。

晏平担心，全面实行国
!

标准，发
动机厂和整车厂都面临着巨大的成本
压力。增加的成本如果全部由用户承
担，最终会转嫁到运费上涨，影响到经
济活动的方方面面，会带动物价水平
的上涨。

如何较好地解决国家的环境难题
和企业的成本压力？晏平建议，国家必
须通过终端购车补贴政策拉动中重型
商用车的排放升级，进而促进电控柴
油喷射和排气后处理行业的尽快商品
化和产业化，尽快缩短相关产业的成
熟过程以及缩小与国外差距，增强自
主品牌商用车的竞争力。

晏平说，根据测算，末来
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年中型
卡车年销量在
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万辆以下，重型卡车
年销量在
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万辆以下。三年涉及的国
家财政资金大约在
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亿，
国家目前完全负担得起，而对于改善
环境、改善恶劣天气和减少未来的环
境治理巨额成本来看，这个投入是完
全值得的。简单估算，若以
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年机
动车颗粒排放
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万吨和氮氧化物
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万吨为起点，实施国
!

标准之后，
每年颗粒物减排约
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万吨，
氮氧化物减排约
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计
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万吨。

北京，全国人大广西代表团
驻地。房间里的笔记本电脑屏幕
上，围棋棋盘赫然入目。

看到我进来，全国人大代
表、广西玉柴集团公司董事局主
席晏平说：“不好意思，我是个
棋迷，趁休息，刚下了盘十分钟
快棋。” 在交谈中，笔者发现他
十分爱用围棋术语类比。

谈起今年的议案时，晏平建
议尾气控制重点应瞄准商用车，
“围棋里有句话：善弈者谋事，
不善弈者谋子，作为一个有战略
眼光的企业家，一定要看到全
局，看到一个中长远的规划。虽
然商用车数量是乘用车的三分之
一，但是单车排气量和车行驶里
程都比乘用车大得多，其总体废
气排放量占比很高，据此针对商
用车的排放法规和政策应该作为
机动车排放控制的工作重点。”

作为人大代表，履职五年
来，晏平的建议和议案基本上都
是围绕内燃机工业的发展和绿色
环保梦进行。他一直是“美丽中
国”的建设者。这位执掌着年销
售额超过
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亿元的大企业领导
者，不爱抽烟、不爱喝酒，最大
的嗜好是走路，处处坚持低碳生
活。同时，他也将绿色梦想带到
了自己的工作中。

做最大活动污染源的控制者

虽地处西南一隅，然“未敢忘
忧国”，玉柴一直自觉地把自己的
命运同国家的步调、时代的脉搏

紧密联系在一起。在党中央和政府加快推进经济发
展转型升级，加大节能减排力度，践行对国际碳减排
承诺之际，一声旷世绝响般的金石之音，在广西玉林
发出：“做中国最大活动污染源的控制者”。

晏平有一个观点很朴素很动人，他说
>

“玉柴
一年要向社会输送几十万台发动机，总量有
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多
万台装载玉柴发动机的汽车奔驰在祖国的大江南
北，这是一个多么庞大的阵容啊！如果最终产品排
放有问题，对环境的破坏将是不可估量的。

“作为制造业，我们的
产品再好，如果给社会带来
污染，它也是没有生命力
的。”在晏平心里，玉柴要
致力于环境保护，做“最大
活动污染源”的控制者，这
既是目标，也是责任。

做“绿色引擎”，是玉
柴的一大杀手锏。玉柴的排
放控制技术在国内保持领
先，无论从
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年的国
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到
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年的欧
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，玉柴均
提前实现国家排放法规要

求。在挺进船用发动机市场之时，玉柴也将绿色的
概念植入船舶的“心脏“之中。目前，玉柴全系列
发动机单台能耗下降了
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，有效避免了二次污
染，真正实现了绿色排放，为我国空气治理和环境
保护作出了杰出贡献，成为了我国绿色动力的引领
者。
“发动机回收利用价值极高。”晏平说，“发动机

再制造可实现节能
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，节材
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，几乎不产生固
体废物，大气污染物排放量降低
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以上，对环境
的不良影响显著降低。”
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年，玉柴成为了全国首批汽车零部件再
制造试点企业，承担了
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万台发动机再制造国家建
设项目，走上了降低社会成本、发展循环经济、制
造绿色动力的道路。

晏平好棋，所以就养成了“多看几步”的习
惯，因此玉柴的产品始终坚持“生产一代、研发一
代、谋划一代”的原则。以电控、增压中冷、
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、
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、轻量化、混合动力、节能低碳、高
功率密度、废气能量回收、欧

&

排放等高新技术和
燃烧开发、低排放开发、机械开发等国际领先技术
为支撑，玉柴积极研发清洁、节能新动力，成功开
发出了世界首台可再生空气混合动力发动机和新能
源发动机、低碳节能高效发动机、余热能量回收发
动机等先进动力。

玉柴发动机的二氧化碳排放持续
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多年下降，
发动机销量是
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年的
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倍，但产品的排放总量基
本保持不变，成为了控制活动污染源的中坚力量。

"

年履职呼吁中国式绿色动力

"

年来，晏平特别关注发动机的绿色排放，一
直投入巨资进行发动机的排放升级。晏平说，“美
丽中国”不是一句空话，需要许多事物的
支撑。 “车如流水马如龙”的繁华，不
能对环境进行破坏，而改善环境需要汽车
装上“绿色心脏”。
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年，作为人大代表的晏平第一
年参加两会，他特别关注国家在汽车发动
机、核心技术方面的研发、提升。

晏平说，我们一是直接面临跨国企业
在技术、资金等方面的竞争；二是核心技
术的控制和反控制，如电喷系统、汽车尾
气后处理系统和轿车柴油机的关键技术
等。因此，晏平建议，要振兴我们的民族
工业，就必须集中资源，争取在最短的时
间内，解决关键技术问题。由企业牵头，

联合高校和科研院所，形成合力，进行核心关键共
性技术攻关。
“就发动机行业来讲，整个发动机系统里面的

两项核心技术我们还没有掌握，一是电喷系统，二
是后处理系统。这两项技术长期被国外企业垄断。
如果不解决这些技术问题，中国在
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年左右成
为世界最大汽车消费国的时候，势必在全球跨国集
团发起的新一轮竞争中处于不利地位。”晏平表达
着对我国装备制造业的深深忧虑。
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年，晏平在议案中继续呼吁，运用化学、
燃烧学原理，把每台发动机都变成一台空气净化装
置，玉柴作为中国发动机行业的龙头企业，努力在
燃烧开发技术、低排放开发技术、机械开发技术上
向国际领先水平看齐。
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年，晏平关注发动机零部件的再制造，
对发动机再制造提出了许多好的建议。
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年，对于促进中国内燃机行业持续健康
发展，晏平提出了建议：一是对一些新发动机投资
项目，建议国家有关部门在项目建设审批时从行业
的整体发展角度进行把关，减少重复投资建设现
象；二是建议进一步加大对内燃机行业的关注、支
持和引导力度，特别是核心零部件的研发应列入国
家战略，尽早改变当前被西方国家垄断的局面；三
是建议继续采取有效措施减轻企业负担；四是为缩
短东西部差距，促进全国经济社会和谐发展，对于
西部地区、少数民族地区，建议国家在产业布局、
项目立项的审批上给予优先考虑和倾斜。

在他的呼吁和玉柴的不懈努力下，
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年
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月，经国家发改委批准，代表我国内燃机行业最高
水平的高效节能环保内燃机国家工程实验室落户玉
柴，该工程实验室集中解决行业在节能减排、降
噪、轻量化、控制技术等方面的共性关键技术，形
成和推广自主知识产权的创新性成果，将建成一个
面向全行业开放的技术研发平台和研发成果转化平
台，对提高我国内燃机技术创新能力和增强相关产
业的核心竞争力将起到关键性作用，填补了我国没
有高效节能环保内燃机国家工程实验室的空白。

此外，晏平还以高度的责任感和参政议政意
识，就一些社会管理问题提出了他的看法。他认
为，国家要关注机械行业经营发展的政策连续性、
关注基础性的装备技术攻关、加强重大安全问题的
问责力度、加强环保工作力度包括江河湖海整治、
水土治理等、关注基层重政绩、轻实干等不良现象
等。

全国人大代表、玉柴集团公司董事局主席晏平:

尾气控制重点应瞄准商用车

晏平 （前中） 参加新样机点火仪式。

晏平 （左三） 到工厂调研。

晏平观看技师成果展。


